

Talamanca del Jarama está situada al Nordeste de la provincia de Madrid, a 46 km de la capital, en la vertiente meridional del Sistema Central, en pleno valle del Jarama.

El Jarama fue una importante vía de comunicación natural con asentamientos jalonando su recorrido. Sin embargo, a pesar de ser uno de los enclaves históricos de mayor importancia de la Comunidad de Madrid, sigue siendo uno de los grandes desconocidos. Problemática que ya fue remarcada por Torres Balbás con el título de uno de sus artículos «Talamanca y la ruta olvidada del Jarama» (Torres Balbás 1960, 235-266).

Este artículo pretende aumentar el conocimiento sobre el recinto fortificado de Talamanca del Jarama, mostrando algunas de las conclusiones sobre su sistema constructivo y centrándose especialmente en el estudio de la técnica empleada en la tapia de tierra conservada. Las conclusiones expuestas están derivadas del trabajo realizado por un equipo multidisciplinar de personas durante el «Proyecto y Obra de restauración de la Puerta de la Tostonera y un tramo del sector oriental del recinto fortificado de Talamanca del Jarama» (Herrero García 2011).¹

Reseña histórica

Diferentes excavaciones arqueológicas han puesto de manifiesto que la zona de Talamanca del Jarama ha estado habitada desde la época prerromana, sin embargo los datos históricos acerca de su población son escasos y puntuales hasta el siglo IX, momento en el que comenzó a cobrar valor conforme se acentuó la presión militar de los reinos cristianos del Norte.

Según las fuentes documentales existentes, la fundación de Talamanca se enmarcaría dentro de la organización militar de la Marca Media realizada en el siglo IX por el emir Muhammad I (852-886). Aunque se han encontrado restos de la época romana y visigoda en la zona, no está claro si este recinto se fundaría sobre un solar ya ocupado por estas poblaciones anteriores, o en una zona nueva.

La fundación de esta *husun* o guarnición adelantada para dominio del territorio, junto con otras como Madrid o Peñafora, y posteriormente también Talavera, seguramente estaría destinada a controlar la rebelión de la ciudad de Toledo, tras las sucesivas revueltas de la población de esta zona contra el poder emiral, tal y como afirma Manzano Moreno (1991, 164-170) tomando como referencia la afirmación expresa dada por Ibn Hayyan (132).

Sin embargo, otros autores apuntan hacia un origen de Talamanca derivado de una política auspiciada por el aparato

¹ Proyecto promovido por la Dirección General de Patrimonio Histórico de la Comunidad de Madrid. Obra promovida por el Ayuntamiento de Talamanca del Jarama y cofinanciada por el Ministerio de Fomento con un convenio del 1% Cultural.